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https://www.100test.com/kao_ti2020/480/2021_2022__E4_B8_BA_

E4_BB_80_E4_B9_88_E8_c122_480954.htm “若你忽然问我/为

什么要写诗/为什么，不去做些/别的有用的事/那么，我也不

知道/该怎样回答/我如金匠，日夜锤击敲打/只为把痛苦延展

成/薄如蝉翼的金饰/不知道这样努力地/把忧伤的来源转化成/

光泽细柔的词句/是不是，也有一种/美丽的价值。” 这是大

学时代曾经读过的一首席幕容的诗，在那个精神生活日渐式

微、诗人成为堕落代名词的90年代，作为理学院的一名大学

生，我却是无端地迷上了诗歌，坚持用灯下散发墨香的文字

印证青春的亮丽与生命的意义，并且每每以席幕容的这首诗

回应一些朋友对于我为什么写诗的质问。时隔十多年后，当

年少的狂热不复澎湃，当岁月的风霜改变了年轻的容颜，我

却最终没能成为哪怕是一名最蹩脚的诗人，而在一不留神间

，却成为了一名不折不扣蹩脚的律师。 今年四月，当我经过

一番痛苦不堪的煎熬，终于把自己的人事档案往人才中心一

挂，而决定义无反顾地做一名专职律师的时候，单位办公室

的一位大姐睁了一双亮晶晶的大眼睛，满脸困惑地望着我问

：“干得好好的，为什么要辞职做律师？” 是啊，在单位干

得好好的，为什么要辞职做律师？面对诸多如此关切的询问

，我的心头也是一片茫然，不知道该如何回答。从94年大学

毕业就来到现在的单位，先后做电脑、人事、文秘等工作，

有一份不算菲薄的工资收入，领导、同事的关系也还处理得

不错，上班稳定又舒适，如果再努些力的话，若干年之后，

也许会论资排辈地当一个主任或经理什么的⋯⋯。而现在，



我却要抛弃几乎耗尽了我全部青春与激情所打拚下的基业，

去重头开始做一名专职律师，这一切是否就真的值得？ 屈指

算来，从99年通过万马齐喑的律师资格考试，我已经在律师

这个行业里“混”过近三个年头了，先是在一家小所实习，

后来换所做兼职，到现在又不再满足于兼职的清闲与无聊，

执意做一名专职律师，这期间，为什么要做律师的叩问其实

一直都在我的脑海里萦回，只是现在，当最终的抉择砰然落

地之后，令我更加深刻地思考这个问题罢了。这些年来，见

过太多令人失望的人事，也曾无数次迷失于“男律师见法官

点头哈腰、女律师见法官打情骂俏”的揶揄与寒碜，并不止

一次地萌生过退出律师行业的想法，但最终我却没有放弃，

而且还一步一步艰难地走了过来，并且在时光无情地流逝中

，更加坚定了做一名专职律师的信念，我想，这大概与我短

短的律师生涯中幸运地被那么几位令人尊敬的律师前辈点拨

有关吧。 曾经师从过一位全国十佳律师，他瘦瘦精精、不着

边幅，有着激光一样敏锐的记忆力和超绝常伦的棋手式的头

脑，在法庭论辩时雄才滔滔、大才无碍，几乎可以轻易地提

升整个法庭竞技的水平⋯⋯。但令我从内心油然而生的敬佩

却不仅仅是这些，在跟随他的一年多时间里，我更多地被他

的精神、毅志和执著所深深感染，他在艰难的法制现状下身

体力行，实践些许的法治理想，规划未来宏伟的蓝图，可以

说夙兴夜寐，每天工作十七八个小时。他曾经告诉我：“律

师不仅仅是一种职业和一种谋生的手段，她应该成为我们终

生追求的一种事业，一种诠释正义与良知的事业，如果每一

位律师都把自己的职业当作一种事业来追求，律师就会有自

己的影响与地位”。如今，我虽然离开了他的身边，但是他



曾经说过的话与厉行的实践却像烙印一般地令我刻骨铭心。 

也曾认识过这样一位从业数十年的老律师，他面容干瘪、不

苟言笑，既没有眩目的学历，也没有什么名气与影响，甚至

于有时也像我们年轻的律师一样为案源而发愁。但是，他办

案的态度却相当严谨，从案件受理到调查取证，从代理意见

到法庭辩论，每一个环节都做得一丝不苟，每一个案件都让

当事人感觉相当妥贴。与我们唯一不同的是，他并不像年轻

律师那样没有案源时无所事事、怨天忧人，他在没有案源的

时候，就出去跑些生意，甚至于办一些小厂、企业，以便从

律师业务以外赚些小钱糊口养家。有一次我问他，为什么不

放弃律师职业而去专门地做生意办企业，因为那样的话，生

意与企业一定会做得更好，并且还可以获得比律师业务多得

多的收入，而他却严肃地告诫我：“律师事业是一辈子的事

业，做生意办企业，也许能发一时的财，但随着社会的进步

、法治的进程，律师职业却能焕发出永久弥新的青春与活力

”。 还有那位心仪已久的张思之大律师，从来未曾谋面，甚

至很少看到他的照片，我记得唯一的一张是在《中国律师》

杂志创刊百期的纪念刊上：满脸深刻的皱摺，一头昂扬的头

发，深遂的眼睛似乎倾诉又似乎遥望着什么⋯⋯。但是，他

的情怀却激越飞扬，他写的文章似涓涓的溪水滋润过我年轻

的心田：“真正的律师，如澄澈见底的潺潺清流，如通体透

明的光泽水晶；是真正的人，表里如一，道德崇高，事事处

处体现着人格的完善与优美。真正的律师，是一团烈火，从

点燃至熄灭，持续放着光、散着热，艺术高超，孜孜不倦，

爱爱仇仇，义无反顾。真正的律师，必有赤子之心，纯正善

良，扶弱济危，仗义执言，嫉恶如仇；决不屈服于压力，勾



串赃官，徇私舞弊；决不奔走于豪门，拉拉扯扯，奴颜婢膝

；决不见利忘义，礼拜赵公元帅，结缘市侩，自始至终与人

民大众走在一起。”也正是这位在中国刑辩道路上屡败屡战

、屡战屡勇，在中国艰难的执业环境中始终几十年如一日保

持着正义激情的张思之律师，以个体极端的弱小和心灵极其

的强大，面对国家政权的巨型与强势，体现了一名真正律师

维护人权尊严与捍卫法律权利的崇高价值，筑就了一道集“

哲人之智慧、诗人之激情、法学家之素养、政治家之立场”

于一体的完美律师丰碑。他的存在，使我明白在通往自由的

旅途中，律师不仅要做叛徒的吊客，还要做异端的辩护，甚

至说得更用力些，从某种意义上讲，律师不仅仅是在为个案

辩护，而是在为历史辩护、为自由辩护、为苦难的中国人民

辩护！ 是啊，为什么要做律师？为什么不去干些别的更有用

的事情？现在，若你突然再问我这个问题，我想，我就不会

再像以前那样茫然无措了，因为我已经深深体会到，律师，

这是我们一辈子的事业！这是一个充满诱惑、富于理想的事

业！这是一个为历史辩护、为权利辩护、为每一个苦难的中

国人民而辩护的事业！ 100Test 下载频道开通，各类考试题目

直接下载。详细请访问 www.100test.com 


